
这方面!复旦在国内处于领先!

优秀的团队"先进的实验室!科
研实力又这么强! 但他们还没
有完全发挥出潜力#

了解语言的差异和

共性 ! 就不能只顾

研究自己的语言

文汇报$ 语言学的一只脚

是生理!另一只脚是社会!这是

您的观点" 复旦大学的体质人

类学呼应了 #生理 $!而 #社会 $

即文化人类学! 您和这个领域

的学者互动多吗%

王士元$ 不算多! 但我很
早就喜欢做田野工作# 我一直
对于声调感兴趣! 尤其汉语的
声调是一种特色! 这是欧美的
语言所不具备的# 加州离墨西
哥很近!在伯克利教书时!有人
告诉我!墨西哥有种语言也有声
调!还很特别# 不同于汉语固定
的声调!他们有的音节若具备某
个声调!就会让该音节后的下一
个音节都要提高半音!我觉得这
不是说话!而是唱歌了# 我花了
好几个星期跑到那个地方去研
究语言!还录了音# 这就是文化
人类学的田野工作#

我很重视中国少数民族的
语音#在南开大学!我有一个好
朋友叫石锋! 他很熟悉国内少
数民族的情况# 虽然当时我在
伯克利工作! 但一有机会就来
内地! 跟着石锋去少数民族地
区做研究#然而!每次都要飞越
太平洋!这实在是太累了#

!""#

年! 香港回归! 这让我非常兴
奋!心想要不就搬到香港来吧#

回来后!我继续跟着北大的%南
开的团队去做田野工作& 我很
关注生理上的语言是怎么一回
事!同时我也希望知道!语言在
不同的社会% 不同的文化有什
么样的发展& 我一个人的精力
无法把这些兼顾着做! 但我一
直在强调!做语言研究!这两方
面都不能忽略&

文汇报$ 做了那么多次田

野调查! 您印象最深的是哪一

次经历%

王士元$我有很多记忆!这

时脑子里想到的是在云南的一
次夜行& 怒江和澜沧江中间隔
了一座很高的山! 从一个地方
去另一个地方! 一定要翻越那
座山& 某日我们开车赶路 !半
夜两三点经过时 !发现那条泥
路上有几块大石头堵着 !走不
通了& 有个同伴知道这是强盗
故意设的圈套 !待行人下车搬
石头 ! 他们就下山来抢东西 &

当时我们有两部车 !车上的人
加起来有十几个& 那个勇敢的
同伴就走到石头前 !站在车的
灯光下 !大声喊道 !'干嘛把石
头放在这里( 我们要把石头推
开( )几分钟后 !没有动静 !我
们就一起下车清理路障 !然后
继续赶路# 类似的危险并不常
见 ! 但艰苦的条件是一种常
态 # 做田野工作 !并不是把车
开到某个地方 !住酒店 !舒舒
服服地做事 !而是要学会睡露
天 !没有厕所 !自己找地方解
决 # 现在回想起来 !这些经历
也蛮有趣的#

还有一件事也让我很难
忘#一个朋友告诉我!有一种语
言叫东干语!很像中国话!不知
道是什么来源# 我很想去听听
看!认识一下那里的人#当时苏
联还没有解体! 要去的话一定
要有签证#申请签证时!问我去
苏联干嘛!我一开始很天真!就
把自己的想法照实说了出来 #

签证官听了一脸疑惑$'我们苏
联只讲俄语# )被拒签后!我又
尝试了几次! 最后不得不自称
游客! 表示想去看看伟大的苏
联# 签证到手了! 但是管得很
严!一个导游一直跟着我!而且
每天的行程都由他们决定# 一
路参观下来! 终于到了东干语
地区#一日!我发现远远走来一
个人!长得很像汉人#我马上用
俄语打招呼! 问他是不是中国
人#对方摇摇头!说自己是东干
人#我跟他说!我对东干语非常
感兴趣!他很客气!答应带我去
他的村子#机会难得!我就跟导
游摊了牌! 无论如何不会再跟
着走了#在那个村子!我住了好
几天! 还参加了一场当地人的
婚礼#导游回去告状!说我不合
作!但后来也没有追究我#

文汇报$ 您在演讲时把香

港话作为一个例子! 对于一个

字! 老年人和年轻人的发音出

现了差异! 是什么原因导致了

短期内的语言变化%

王士元$在英国殖民统治下
的

!$%

年! 很多内地人来香港!

近些年又有菲律宾%印尼的人来
打工# 香港的语言越多%越杂!

香港话就变得越快! 和广州话
也有很大的区别# 这些变化是
好是坏呢( 香港有人站出来批
评年轻人! 说他们连自己的话
都不会讲!舌头怎么那么懒( 还
把这种现象叫做'
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我觉得这样的言论不太公平 !

没人能够阻止语言的变化 !我
们应当让它自然地演化#

文汇报$ 是否存在一个理

想的彼岸! 不停演化的语言进

入了成熟稳定的状态! 于是不

再发生任何变化%

王士元$我一开始教语言学
时!经常给学生们提一个假设性
问题# 比如有
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对夫妇!把他
们丢到一个与世隔绝的荒岛上!

不让其他人登岛!没有别的语言
干扰#
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年后!这些夫妇的语
言还是原来的样子吗(这个实验
没有人做过!太不人道!但有些
线索可以从生活经验中找到#在
任何一个家庭!祖父%父亲与儿
子三代的语言不会完全一样 #

欧洲有学者在上世纪初做过这
方面的研究! 他去了深山里的
一个村子! 把每个家庭的成员
怎么说话都记录下来! 一代一
代分析! 然后发现彼此都有差
异# 有差异就意味着变化!我
认为只要有人在说! 语言就会
一直演化下去#

文汇报$ 尤其是这些年!某

种语言消失或是濒临消失的新

闻总是会引起关注!作为语言学

家!您是什么态度% 任其自生自

灭还是进行必要的抢救&保存%

王士元$ 我的态度是应当
想办法让濒危语言保存下来 !

但不是采取强制措施# 对于父
母们来说!在有限的时间里!让
孩子掌握一门主流语言! 更利
于未来的教育和职业的发展 !

这种优势是本族语言无法替代
的# 但我们可以呼吁当地的政
府%学校%教育部门%无线电台!

鼓励他们多推出一些由本族语
言制作的节目或者文化产品 !

给族人们尤其是孩子提供自然
接触和自愿学习的机会#

文汇报$ 语言研究一般分

为微观&中观和宏观!您比较侧

重于哪一种%

王士元$ 我现在关注老化
问题!属于微观#当然我觉得这
三个方面要兼顾! 从微观的变
化到中观的差异! 再从中观的
差异!一步一步进行推论!是否
有那么一天! 我们会知道原始
语言是什么样子#目前来说!我
们距离那一步还差得很远#

选择微观% 中观还是宏观
开展研究! 这跟研究者的爱好
有关# 有一种人从小就喜欢养
猫 %养狗 %养兔子 !自然会对人
的认知和动物的认知产生兴
趣***两者为什么会有差异 !

有什么样的差异( 语言是建立
在认知上的! 这些动物在认知
上究竟缺了什么所以没有语
言(另外一种人的爱好是翻书!

为什么杜甫的诗里有这种词 (

为什么他的句法和我们现在不
一样( 为什么那个时候讲求押
韵(几百年"几千年的变化是看
得到的!我们知道如何去解释&

还有一种人非常喜欢小孩 !新
生儿出来后一句话都不会说 !

躺在那里牙牙学语& 他们发出
的声音和将来说话有没有关
系( 这样的声音是否是说话的
基础(如果是!最先学会的是什
么词(在所有的语言里!小孩最
先学的词是否都差不多! 像是
'爸爸)和'妈妈)( 传统的研究
是分析人的语言习得! 我在另
一头! 研究语言和认知是如何
消失的&

文汇报$ 您一直在研究中

国语言学! 那么对于中国传统

的语言学!您是否熟悉%

王士元$ 这方面我知道的
太少了!但是非常有兴趣&我念
研究院的时候! 经常钻在图书
馆里! 偶然间看到瑞典汉学家
高本汉写的一本关于+诗经,的
书& 三千年前的+诗经,到底讲
些什么! 那时的社会与现在又
有什么不同(我渐渐上了瘾!看
不懂就请教别人!翻翻参考书&

几年前 ! 我写了本小书 !
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中国的爱与战( 来自诗经的声

音).!因为是自己的爱好!就很
想写出来& 文字%音韵%训诂是
中国人的传统学问! 不应该丢
掉! 中国语言学比较吃亏的一
点是!我们的眼里只有汉语&几
千年来! 出现了很多很多种的
语言!有些跟汉语很近!有些很
远& 如果我们要了解语言的差
异和共性! 就不能只顾研究自
己的语言&

文汇报$在香港!各种语言

交汇!语言学研究开展得怎样%

王士元$ 目前只有两个语
言学系!一个在香港中文大学!

一个在香港大学&在别的学校!

语言学是跟现代语言% 中文合
在一起办学! 比如香港理工大
学叫中文及双语学系& 在我看
来! 语言学在香港并不特别突
出!但因为有很多国际的接触!

它的发展机会比内地多一些 &

但香港毕竟是个小地方! 很早
有了国际影响! 在某些方面领
先一点!将来的话!我觉得一定
会是内地唱主角! 这也是我的
一个希望& 内地的人力资源那
么强! 有成千上万的聪明年轻
人& 如果我们回顾语言学近几
百年的历史!就会发现
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世纪
的主要阵地在欧洲 !

A%

世纪转
到美国! 那么进入

A!

世纪!发
展最好的或许就是中国&

文汇报$谈谈您创办的'中

国语言学报)吧*

王士元$ 这是一份以中国
语言学为研究对象的刊物& 当
时我在伯克利! 琢磨着应该有
这样一份学报!就去找了院长&

他给了我几千美金! 算是办报
的经费& 从

!"BC

年创立开始!

很多权威的语言学家为学报工
作过 !担任编辑 %副主编 !比如
李方桂先生! 但他们都是无偿
劳动!没有报酬&后来学报从伯
克利搬到香港!打包%托运了几
十个箱子! 这些都是我们的一
位专职员工负责! 只有她是拿
薪水的&起步早!又站得高!+中
国语言学报, 一直受到同行的
认可!影响很大&

文汇报$在伯克利时!您和

赵元任+ 李方桂两位先生的交

往多吗%

王士元$我到伯克利后!经
常会见到赵先生! 去他家里吃
饭&他们家住在山上!好几层的
那种楼&有一次!我要用洗手间!

但是找不到开关& 在摸黑的时
候听到角落里似乎有动静 !开
灯后一看! 原来是两条大鱼在
浴缸里游得正欢& 赵太太很会
做饭!家里来客人了!她就去洗
手间抓鱼!这是很有趣的事&

我和赵先生经常在一起谈
语言学! 让我佩服的一点是他
注重跨学科!对逻辑%物理都下
过工夫 ! 写过一本
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-'语言跟

符号系统).!写得蛮好的&后来
退休了! 他和赵太太需要有人
照顾! 我的学生廖秋忠就在赵
家住了几年& 伯克利过了桥就
是旧金山! 那里有很多好吃的
中国馆子!每过几个礼拜!我就
会开车带赵先生赵太太去下馆
子&至于李方桂先生!我们见过
几次面! 但不是很熟悉& 有人
说!赵先生是'汉语研究之父)!

李先生是 '非汉语研究之父)!

我觉得这两位都是非常值得敬
佩的人物&
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